

berjilbab besar, bahkan ada pula yang tidak berjilbab. Akan tetapi mahasiswi yang tidak berjilbab hanya terlihat dari beberapa mahasiswi saja, sedangkan sebagian besar mahasiswi yang lain tetap memakai jilbab di lingkungan kampus. jilbab kemudian menjadi pakaian yang tidak terpisahkan dari kehidupan mahasiswi universitas Islam Lamongan.

Sebagai makhluk sosial, manusia termasuk didalamnya adalah seorang wanita muslimah tidak terlepas dari pengaruh manusia yang satu dengan yang lainnya, karena fitrah mereka memang saling membutuhkan. Namun seiring dengan perkembangan zaman, banyak pengaruh-pengaruh yang telah mendominasi kaum hawa atau wanita muslimah, khususnya berkaitan dengan trend mode berhijab, pengaruh budaya yang semakin modern pun tidak dapat ditolak dan mampu mempengaruhi penggunaan hijab bagi perempuan muslimah, khususnya mempengaruhi cara berpakaian dan penggunaan jilbab.

Dalam konteks kekinian, seiring dengan realitas yang berkembang ditengah masyarakat semakin banyak masyarakat yang menggunakan jilbab, bahkan telah merambah ke tingkat institusi dan lembaga pendidikan. Sehingga tidak sedikit lembaga atau institusi yang dahulu orang-orang yang berada didalamnya banyak yang tidak menggunakan jilbab, namun saat ini jumlahnya tidak sedikit yang telah berjilbab, termasuk kalangan mahasiswi universitas Islam Lamongan.

Meskipun pada awal kemunculannya di Indonesia jilbab hanya dianggap sebagai simbol kaum minoritas tertentu dalam struktur masyarakat,

ekstrim adalah pemahaman tentang menjaga kehormatan diri tanpa perlu menggunakan jilbab, namun cukup hanya dengan menjaga hati saja. Berbagai pemahaman ini kemunculannya tidak lain adalah dari pemahaman individu dalam memaknai hijab.

Tingkah laku seseorang, tidak terkecuali para mahasiswa sangat ditentukan oleh pemahamannya, karena itu tingkah laku tersebut tentu tidak akan terpisah dari pemahaman seseorang⁴. Pemahaman yang dimiliki oleh seseorang terbentuknya adalah dari upaya mengaitkan fakta-realita dengan pengetahuannya, dan pemahaman ini akan lebih jelas ketika dilandasi oleh landasan tertentu yang dijadikan tolak ukur untuk fakta dan pengetahuannya. Maka akan terbentuklah suatu karakter pada seseorang tersebut. Dan itu akan tercermin pada kepribadiannya.⁵

Adapun yang dihasilkan oleh pemahaman, maka hal itu akan dijadikan sebagai penentu tingkah lakunya terhadap kenyataan yang dapat dipikirkan dan juga sebagai penentu corak kecenderungannya terhadap kenyataan tersebut apakah diterima atau ditolak, bahkan kadang dapat membentuk suatu kecenderungan itu adalah energi seseorang dalam mendorongnya untuk memenuhi kebutuhan naluri dan jasmaniah serta daya pikir yang mengaitkan antara kemampuan atau potensi dengan pemahamannya. Dengan kecenderungan tersebut atau keinginan yang terkait dengan

⁴ Hafidz Abdurrahman, *Membangun Kepribadian Pendidik Umat*, (Ciputat: Wadi Press, 2008), 1.

⁵ Muhammad Ismail, *Bunga Rampai Pemikiran Islam*, (Jakarta: Gema Insani Press, 2006)

pemahaman tentang hal tersebut, maka akan terbentuklah pola sikapnya. Begitu pula dengan seorang wanita muslimah, pemahaman yang dimilikinyalah yang akan menentukan ia berhijab atas dasar trend *fashion* atau mengikuti budaya populer yang sedang berkembang di masyarakat atau sebaliknya ia memaknai sebagai sebuah perintah agama yang memang harus dilaksanakan.

Sudah menjadi ciri khas bagi institusi pendidikan Islam, bahwa setiap pelajar ataupun mahasiswinya didorong bahkan dianjurkan untuk menggunakan pakaian penutup aurat perempuan muslim yakni jilbab. Namun seiring dengan semakin berkembangnya penggunaan jilbab di kalangan lembaga dan institusi, tidak dibarengi dengan keajegan untuk menggunakan hijab bagi seluruh mahasiswi yang berada didalam institusi pendidikan Islam. Realitas inilah yang terjadi di kalangan mahasiswi Universitas Islam Lamongan. Meskipun background kampus tempat mereka belajar dan menuntut ilmu adalah institusi pendidikan Islam, namun tidak sedikit dari para mahasiswinya yang tidak menggunakan pakaian penutup aurat perempuan atau berjilbab.

Oleh karena itu, dengan melihat fenomena yang terjadi di lapangan, maka peneliti mengambil judul penelitian “Konstruksi Jilbab Komunitas Kampus: Studi pada Mahasiswi Universitas Islam Lamongan Jawa Timur.

suatu pakaian yang tidak ketat atau longgar dengan ukuran yang lebih besar yang menutup seluruh tubuh perempuan, kecuali muka dan telapak tangan. Pakaian tersebut dapat merupakan baju luar semacam mantel yang dipakai untuk menutupi pakaian dalam, tetapi juga dapat dipakai langsung tanpa menggunakan pakaian dalam kainnya tidak tipis atau jarang.¹⁰ Sedangkan yang menjadi fokus disini adalah jilbab yang sebelumnya lebih populer disebut sebagai kerudung oleh masyarakat Indonesia.

3. Konstruksi Jilbab

Konstruksi jilbab dalam penelitian ini dimaknai sebagai hasil abstraksi terhadap gejala-gejala fenomena berjilbab pada mahasiswi universitas Islam Lamongan yang di konstruksikan dalam pikirannya. Dengan adanya konstruksi, mahasiswi membangun makna-makna terhadap jilbab yang ia kenakan.

4. Komunitas Kampus

Komunitas dalam penelitian ini diartikan sebagai kelompok sosial yang mempunyai arti kumpulan beberapa individu. Kelompok sosial tersebut juga diartikan sebagai himpunan kesatuan manusia yang hidup bersama. Hubungan tersebut diantaranya menyangkut interaksi yang saling pengaruh-mempengaruhi diantara individu satu dengan yang lainnya.¹¹ Dan kampus merupakan daerah lingkungan bangunan utama perguruan

¹⁰ Nina Surtiretna, *Anggun Berrjilbab*, (Bandung: al-Bayan, 1997), 52.

¹¹ Soerjono Soekanto, *Sosiologi Suatu Pengantar*, (Jakarta: RajaGrafindo Persada, 1982),

Skripsi ini mencoba menjelaskan makna jilbab dan identitas yang dibangun komunitas hijabers Surabaya ditengah masyarakat dan menjelaskan cara dari komunitas hijaber Surabaya menyesuaikan diri dengan perkembangan gaya busana. Hasil dari penelitian tersebut ditemukan bahwa makna jilbab bagi komunitas hijabers Surabaya adalah untuk menunjukkan jati diri wanita islam dan setelahnya mengalami perkembangan makna menjadi suatu produk fashion baru yang menunjukkan citra wanita muslim yang fashionable, makna baru jilbab ini membuat eksistensi jilbab lebih diterima oleh masyarakat karena bisa mengikuti perkembangan gaya berbusana terkini. Jilbab juga merupakan simbol yang menunjukkan agama Islam. jilbab merupakan perintah agama yang bertujuan untuk menjaga kehormatan seorang wanita. Maka untuk bisa menyesuaikan dengan gaya busana muslimah yang lainnya, komunitas hijabers Surabaya mengkreasikan bentuk jilbab dengan busana terkini. Hal ini bertujuan untuk mempertahankan jilbab agar tetap diminati oleh wanita muslim.

Perbedaan penelitian ini dengan penelitian yang dilakukan oleh peneliti saat ini adalah pada fokus kajiannya. Penelitian ini memfokuskan kajiannya pada perempuan muslim secara umum yang tergabung dalam anggota Hijabers Surabaya. Sedangkan penelitian yang dilakukan peneliti memfokuskan mahasiswi sebagai subyek utamanya. Sedangkan persamaannya adalah sama-sama meneliti tentang makna jilbab bagi informannya.

akan sangat mendukung persebaran gaya berbusana ini dalam masyarakat umum. Sehingga sebagian manusia akan dipengaruhi oleh informasi tersebut untuk mengambil tindakan dalam kehidupannya.

Islam memerintahkan kepada setiap wanita muslim untuk memakai busana yang bisa menutupi seluruh bagian tubuhnya atau auratnya. Selain itu Al-Qur'an dan sunnah sebagai pedoman hidup manusia, didalamnya juga sudah lengkap menjelaskan bagaimana seorang perempuan muslimah harus menggunakan busana dalam menjalani kehidupannya sehari-hari. Adapun perintah berjilbab bagi seorang wanita muslim telah jelas sebagaimana digambarkan dalam al-Qur'an surat al-Ahzab ayat 59 yang artinya:

“Hai nabi katakanlah kepada istri-istrimu, anak-anak perempuanmu dan Istri-istri orang mukmin hendaklah mereka mengulurkan jilbabnya ke seluruh tubuh mereka. Yang demikian itu supaya mereka lebih mudah untuk dikenal, karena itu mereka tidak di ganggu. (QS. A-Ahzab: 59)

Fungsi busana yang sesuai dengan perintah agama islam adalah sebagai penutup aurat atau penutup perhiasan perempuan yang tidak seharusnya ditampakkan pada yang bukan mahramnya. Implikasi dari fungsi tersebut adalah jilbab dianggap sebagai representasi dari kemuliaan akhlak dan keikhlasan, yang dapat terwujud melalui cara berpakaian seorang perempuan muslimah. Jilbab juga dapat dikatakan sebagai salah satu simbol ketaatan bagi seorang muslimah terhadap syari'at agama islam. Oleh karena itu, Menutup aurat sempurna

Jilbab kini telah menjadi salah satu ikon mode. Ikon mode busana muslimah ini bahkan memiliki keunikan trend dan model yang bermacam-macam. Orang mungkin masih ingat dengan istilah yang merujuk pada nama sejumlah artis, seperti jilbab neno, jilbab inneke, dan lain sebagainya. Dikalangan muslimah penggemar jilbab juga dikenal jilbab dengan merek-merek tertentu, seperti *Shafira*, *Rabbani*, *Salimah* dan sejumlah merk terkenal lainnya.²⁴ tidak jarang harga selembar jilbab dengan modelnya yang trendi bisa berharga puluhan bahkan ratusan ribu rupiah. Alhasil jilbab tidak bisa dianggap lagi sebagai pakaian ketinggalan zaman ataupun kampungan.

Perkembangan gaya berbusana tidak bisa dipungkiri lagi akan selalu mengalami perkembangan. Model baru dalam berbusana akan terus muncul. Mudahnya akses informasi akan sangat mendukung persebaran gaya berbusana ini bagi masyarakat umum. Mudahnya akses informasi saat ini berpeluang besar membuka adanya penyalahgunaan informasi. Manusia akan dipengaruhi oleh informasi untuk mengambil tindakan dalam kehidupannya. Manusia digiring oleh penguasa informasi tersebut untuk mengambil tindakan dalam Manusia digiring oleh penguasa informasi dan secara sukarela akan mengikutinya dengan sadar ataupun tidak sadar. Perkembangan informasi ini membuat semakin mudahnya persebaran gaya busana

²⁴ Inayah, *Merk Jilbab Terkenal di Indonesia*, Artikel, 2013. <http://Model-Jilbabmodern.blogspot.com>. Diakses pada 11 Mei 2015 19.30 wib

dengan celana yang ketat seperti legging atau celana jeans yang tentu saja memperlihatkan lekuk tubuh mereka. Kadang kerudungnya juga terbuat dari bahan yang tipis, transparan atau tembus pandang, kadang pula jilbabnya pendek, sehingga saat melakukan gerakan tertentu semisal mengacungkan tangan atau meraih benda yang tinggi, sebagian tangan atau kakinya terbuka. Fenomena tersebut menunjukkan bahwa banyak dari muslimah yang berkerudung atau berjilbab namun masih memperlihatkan sebagian auratnya.

Harus diakui, bahwa secara kuantitatif semangat kaum muslimah untuk berjilbab semakin menunjukkan tren yang terus meningkat. Bahkan bisa kita saksikan puluhan bahkan ratusan muslimah paling tidak di Indonesia yang menemukan kesadaran baru dalam keberagaman mereka. Mereka lalu memutuskan untuk mengubah tata cara berpakaian dan berpenampilannya dengan berbusana muslimah. Namun faktanya, tidak sedikit dari mereka dalam berbusana belum memenuhi standart syar'i atau yang telah diperintahkan oleh agama Islam. kebanyakan masih mengikuti arus atas nama trend an mode yang terkadang jauh dari kriteria yang telah ditentukan. Akibatnya, berusaha tampil keren dan trendi kadang lebih diutamakan daripada harus memenuhi tatacara berbusana muslimah yang syar'i.

Selain itu, dewasa ini kita menyaksikan bahwa banyak wanita muslimah yang menggunakan kerudung dipadukan dengan kemeja dan

dilakukan setelah peneliti melakukan tahap pra lapangan. Pada tahap ini peneliti memfokuskan pada pencarian data sebanyak-banyaknya dengan mendatangi lokasi yang hendak diteliti yakni Universitas Islam Lamongan dan orang yang akan dilakukan wawancara yakni para mahasiswi yang aktif di kampus tersebut.

Peneliti mulai mencari dan menggali data melalui observasi, wawancara dan mengambil dokumentasi. Dalam hal ini, peneliti terlibat langsung dalam aktivitas perkuliahan mahasiswa, hanya saja fokus perhatian peneliti diarahkan untuk mengamati gaya berjilbabnya para mahasiswi ketika berada di lingkungan kampus, baik di dalam kelas ataupun di luar ruangan.

c. Tahap Analisis Data

Setelah semua data terkumpulkan barulah melakukan analisis data. Karena dengan analisis data dapat mengetahui bagaimana proses mengorganisasikan dan mengurutkan data ke dalam pola, kategori dan satuan uraian dasar. Sehingga dapat dirumuskan hipotesis sesuai dengan data yang diperoleh. Kemudian diambil data yang sesuai dengan fokus penelitiannya.

Setelah peneliti mendapatkan data yang cukup terkait dengan pandangan mahasiswi tentang jilbab dan gaya berjilbab, serta tipe-tipe mahasiswi dalam memaknai jilbab, kemudian peneliti menganalisis dengan teori yang relevan yakni teori

